

# VOEUX DU PREFET DE LA MOSELLE

## AUX FORCES DE SÉCURITÉ INTERIEURE et de SECOURS

Mardi 15 Janvier 2019

*Seul le prononcé fait foi*

***Monsieur l'Avocat général représentant M. le Procureur Général,  
Messieurs les généraux,  
Mesdames et messieurs les sous-préfets, chers collègues  
Madame et Messieurs les procureurs de la République,  
Mesdames et messieurs les directeurs et chefs de service en MOSELLE  
de la Police nationale, de la Gendarmerie nationale, des Douanes, du  
SDIS, de l'AP  
M. le SG adjoint du SGAMI  
Mesdames et Messieurs les membres des forces de sécurité et de  
secours,  
Mesdames et messieurs,***

A l'aube de cette année 2019 qui s'ouvre à nous, c'est avec un grand plaisir et un grand honneur que j'organise pour la 2e fois en Moselle cette traditionnelle cérémonie de vœux aux forces de sécurité intérieure et de secours, forces que vous représentez toutes et tous ici réunis. Je remercie aussi les personnes décorées de la Médaille de la sécurité intérieure en 2018 de leur présence.

C'est avec gravité, émotion mais aussi une pleine conscience des nombreux enjeux et responsabilités qui pèsent sur chacune et sur chacun d'entre nous, que je souhaite débiter, tout particulièrement cette année, cette traditionnelle cérémonie de vœux.

Gravité et émotion, à la suite du décès :

- des deux pilotes du Mirage 2000 qui s'est écrasé à la frontière du Doubs et du Jura mercredi dernier ;
- de deux pompiers de la brigade de sapeurs-pompiers de Paris, lors de l'explosion survenue samedi dernier à Paris.

Ces drames nous rappellent - si tant est que cela soit nécessaire - les actes d'héroïsme que chaque policier, chaque gendarme, chaque militaire, chaque sapeur pompier et acteur de la sécurité civile accomplit au quotidien pour secourir, protéger, prévenir et alléger la souffrance de nos concitoyens.

Pleinement conscient également des nombreux enjeux et responsabilités qui pèsent sur chacune et sur chacun de nous, en ce jour, qui plus est, de lancement du Grand débat national, qui s'inscrit dans « une période d'interrogations et d'incertitudes » selon les termes du Président de la République dans sa lettre aux Français.

Depuis ma prise de fonctions le 30 octobre 2017, en tant que Préfet de la Moselle, je mesure et j'apprécie votre haut niveau d'engagement, votre professionnalisme au quotidien et votre remarquable engagement au service du pays.

Je m'attache à être régulièrement à vos côtés sur le terrain, accompagné de mon directeur de cabinet Olivier GIROD, par exemple lors de la nuit de la Saint Sylvestre, où j'ai de nouveau pu constater votre implication et votre mobilisation sans faille au service de nos concitoyens, au service de la République. Mes collègues sous-préfets sont également souvent à vos côtés.

Ce discours se veut donc cette année plus qu'un simple discours de présentation de v ux, mais un véritable hommage à vous toutes et tous ici réunis qui incarnez la République et ses valeurs.

En effet, l'année 2018 a été tristement marquée encore par le terrorisme et le sacrifice de nombreux agents des forces de sécurité qui ont péri dans l'accomplissement de véritables actes de bravoure. J'ai bien entendu, en cet instant, une sincère pensée pour chacune et chacun d'entre eux et leur famille. S'agissant de la Moselle je pense notamment à Sébastien TURIN, gendarme de l'escadron de gendarmerie mobile de Longeville-lès-Saint-Avold tué en région parisienne en opération de sécurité routière. Je pense aussi à Clémence LUCHS, gendarme adjoint volontaire de la Garde républicaine décédée la semaine dernière des suites d'une blessure.

Je souhaite également exprimer ma profonde reconnaissance à toutes celles et ceux qui ont été blessés en service au cours de ces 12 derniers mois en particulier depuis le 17 novembre. Les agressions arbitraires dont vous êtes les victimes sont plus que jamais une atteinte à notre République et soyez assurés que je serai toujours à vos côtés pour vous soutenir.

Je tiens aussi à remercier les membres de l'autorité judiciaire sans lesquels l'ordre public ne pourrait être totalement assuré. Les liens de confiance et de travail que nous avons pu nouer, dans le respect des attributions de chacun, à l'occasion de nos différentes instances (GED, CODAF, EMS,...) sont précieux et je veux en porter ici témoignage.

Je salue enfin les représentants de l'administration pénitentiaire, dont je tiens à saluer le travail de qualité entretenu avec les services de la Préfecture.

Avant de tracer les grandes perspectives de 2019, revenons quelques instants sur le travail accompli en 2018.

### I - Bilan de l'année 2018

➔ L'année 2018 a vu l'arrivée en Moselle de quelques nouveaux collaborateurs parmi les responsables des forces de sécurité et que je tiens à saluer ici :

- Mme MARC (DZCRS), Mme FUNK (DGSI), colonel MAUDUIT (GN 57), M. REYNAUD (Douane judiciaire), M. LACOMBRE (centre pénitentiaire de Metz), M. MICHAUT (SPIP), M. GIROD comme Dir Cab

- Ils ont pris le relais des partants : Mme THIAM (SPIP), le commissaire JACQUOT (DZPAF), le colonel FAUCON (GN 57), M. POSTE, (douanes judiciaires), M. BOS

- je salue aussi l'élection de M. WAX à la tête de l'ADPC

➔ J'ai bien évidemment une pensée aussi pour le commissaire Jean-Louis CHAPUIS auquel je souhaite un complet rétablissement aussi rapide que possible.

→ 2018 a été l'année de la mise en œuvre de la loi du 30 octobre 2017 renforçant la sécurité intérieure et la lutte contre le terrorisme. En prenant le relais de l'état d'urgence jusqu'au 31 décembre 2020 :

- elle crée de nouvelles mesures de police administratives (*notamment la mise en place de périmètres de protection sur les lieux et événements exposés à un risque*) dans un esprit de prévention d'actes terroristes ;
- elle réaffirme les garanties de respect des libertés individuelles, avec un lien renforcé avec les procureurs de la République.

Dans ce contexte, en 2018, et malgré la menace terroriste, vous avez été les véritables garants pour nos concitoyens d'un cadre de vie de qualité et d'un environnement plus sûr au quotidien. J'en veux pour preuve les plus de 100 réunions de sécurisation de manifestations culturelles, festives, sportives, d'événements sensibles ou de gestion de crise qui ont été organisées avec vous et qui ont permis d'adapter au mieux les dispositifs de sûreté et de sécurité pour nos concitoyens.

J'ai bien conscience de la lourde charge de travail que cela fait peser sur vos équipes sur le terrain, mais je tiens ici à vous exprimer ma sincère reconnaissance pour leur bon déroulement, car ces manifestations notamment culturelles, sportives et festives sont le reflet du dynamisme de notre département et concourent à unir chaque Français autour de valeurs et d'idéaux communs.

Pour n'évoquer que les plus importantes d'entre elles, je citerai particulièrement :

- les retransmissions locales de matchs de la Coupe du monde de football en Russie

- la neutralisation de l'A31 lors du foudroyage de l'ancienne centrale thermique de Richemont en juillet
- la fête nationale du 14 juillet et ses feux d'artifices,
- les journées du patrimoine en septembre,
- les marchés de Noël en décembre

→ Ce dynamisme et les enjeux forts (économiques, sociaux, culturels,...) de notre département se sont également matérialisés à travers une recrudescence des visites officielles en Moselle : ainsi, en 2018, 24 déplacements officiels ont eu lieu sous la vigilance constante de l'ensemble des forces de sécurité. On peut citer notamment l'itinérance mémorielle du Président de la République le 5 novembre dernier à Morhange, la visite du Premier ministre à Metz en juin dernier ou les 2 visites du Ministre de l'Economie et des finances, l'un à Metz, l'autre à Sarreguemines.

→ 2018 a également été l'année du lancement de la Police de sécurité du Quotidien, une nouvelle doctrine opérationnelle dont les mots clés sont : proximité, contact, cœur de métier, simplification.

Nous aurons l'occasion lors de l'état-major départemental de sécurité du 5 février prochain de dresser un bilan 2018 exhaustif de la lutte contre l'insécurité et la délinquance en Moselle. Mais d'ores et déjà, les premières données du bilan 2018 de la lutte contre la délinquance laissent apparaître une évolution favorable de l'ensemble des indicateurs au sein du département. Je pense en particulier aux **cambriolages, aux vols de voiture ou aux violences crapuleuses qui affichent une forte baisse par rapport à 2017**. La lutte contre l'immigration irrégulière a

également donné lieu au démantèlement de plusieurs réseaux de passeurs, originaires des Balkans ou à un **nombre record de reconduites à la frontière, plus de 1 000.**

Il en est de même, en matière de sécurité routière, où l'année aura été marquée par une baisse – toujours insuffisante certes – mais malgré tout significative des indicateurs ATB (-17 % d'accidents,- 9,6 % de tués, - 15,8 % de blessés).

Je ne reviendrai pas non plus, par le détail, sur chacune de vos réussites, tant elles sont nombreuses que ce soit en termes : de lutte contre la délinquance, de lutte contre la radicalisation de démantèlement de réseaux de trafic de stupéfiants, de tabac, d'armes, de démantèlement de filières d'immigration clandestine, de récupération d'avoirs criminels ou citons encore les 70 000 interventions réalisées par les pompiers mosellans la mise en place du schéma départemental d'analyse et de couverture des risques (SDACR), l'accréditation du laboratoire d'identité judiciaire de la police technique et scientifique, ...

Ces résultats et actions sont pour moi et nos concitoyens la preuve manifeste des résultats positifs de votre inlassable action au quotidien service par service mais aussi en mode coopératif, décloisonné (DDSP, GGD, PAF, PJ, DZSI, GIR, DZRT, CRS autoroutière, Douanes, SDIS, ...).

J'ai enfin une pensée particulière pour les réservistes et pour les renforts de forces mobiles (CRS et Escadrons de gendarmes mobiles) qui ont été très régulièrement sollicités – et avec une intensité encore jamais égalée depuis le début du mouvement des gilets jaunes le 17 novembre dernier.

Ce mouvement, d'une ampleur inédite vous a tous mobilisés, sans discontinuer, depuis plusieurs semaines, dans des conditions d'intervention particulièrement difficiles.

Je remercie également les armées qui sur le plan intérieur avec l'opération SENTINELLE comme sur le plan extérieur avec les OPEX sont fortement mobilisés contre le terrorisme et font elles aussi honneur à la France par leur engagement.

## **II - Pour 2019, les grands chantiers amorcés et les résultats obtenus en 2018 devront se poursuivre.**

II-A) Au plan départemental, notre ambition commune doit reposer à mon sens sur plusieurs axes convergents tous vers un seul objectif : garantir un niveau maximal de sécurité aux Mosellans.

1. La menace terroriste continue de peser sur les pays occidentaux. La lutte contre le terrorisme et la radicalisation reste un enjeu crucial. Le suivi de la radicalisation constitue la première des missions des services de renseignement, c'est-à-dire l'antenne de la Direction Générale de la Sécurité Intérieure et le Service Départemental de Renseignement Territorial, alimenté bien-sûr par l'ensemble des informations susceptibles d'être recueillies sur le terrain par la SP et la GN. La PJ et la DPSD sont également partie prenante à un dispositif rejoint en 2018 par l'administration pénitentiaire et l'agence régionale de santé.

Dans ce contexte, la sécurisation des événements collectifs qui témoignent de la vitalité du département restera aussi une priorité. Vous

aurez encore en 2019 à déployer tout votre savoir-faire et votre énergie afin de poursuivre la sécurisation d'événements sportifs, festifs, politiques (je pense à la campagne électorale puis au scrutin des élections européennes le 26 mai prochain) et être en mesure de faire face au déclenchement de tous types de crises. Comme les années précédentes, quelques exercices nous aideront à les aborder.

## 2. La Sécurité du quotidien constitue le 2<sup>e</sup> objectif pour 2019.

En matière de lutte contre la délinquance, le premier axe est la poursuite de la lutte contre les atteintes aux biens, les cambriolages et le vol de voitures sont une délinquance ressentie très durement par nos concitoyens. Il nous faut consolider les résultats de 2018 tout comme il nous faut consolider la lutte contre les atteintes volontaires à l'intégrité des personnes qui doit mobiliser nos efforts et notre énergie avec comme prisme la proximité avec la population.

L'atteinte de cet objectif passera par la mobilisation des collectivités locales dont les polices municipales poursuivent une montée en puissance remarquable ou dont les politiques de prévention de la délinquance sont essentielles, par la signature de nouvelles conventions de « participation citoyenne », ou la poursuite de l'installation de dispositifs de vidéoprotection de la voie publique, à la fois dissuasifs et utile à l'investigation.

Il y a un domaine dans lequel je souhaite attirer votre attention et votre vigilance : il s'agit des violences faites aux femmes, voire parfois aux enfants ; aspect le plus répugnant de la délinquance, je compte sur vous

pour combattre ces violences. Avec les Procureurs, nous avons pleinement conscience que les violences intra-familiales représentent une part importante des atteintes aux personnes et, chacun en ce qui nous concerne, nous attaquerons aux conflits intra-conjugaux, qu'il en aille de l'information ou de la protection des victimes. Si une partie de la hausse des faits constatés peut s'expliquer par des plaintes plus facilement déposées, nous devons absolument lutter contre cette violence destructrice pour celles et ceux qui en sont victimes.

En 2019, la PSQ se traduira aussi par la **mise en place du dispositif des Quartiers de reconquête républicaine, en particulier à Forbach.**

3. Je n'oublie pas également la lutte contre l'insécurité routière qui est un enjeu majeur en MOSELLE. Après les résultats très encourageants de 2014 et de 2018, les nombreux drames qui sont intervenus de 2015 à 2017 montrent à quel point les résultats en matière de sécurité routière sont fragiles. Ce que j'appelle les « fautes de comportement » seront de nouveau à combattre quotidiennement : la vitesse, les dépassements dangereux, la consommation d'alcool et de stupéfiants ou encore l'utilisation du téléphone portable au volant.

4. La crise migratoire se poursuivant, la lutte contre l'immigration irrégulière, contre les filières et les réseaux de passeurs qui exploitent la misère humaine reste une absolue priorité. La récente loi Immigration et asile donne des outils nouveaux pour lutter contre ceux qui détournent le droit d'asile et cherchent à se maintenir sur le territoire national au détriment de ceux qui méritent notre solidarité.

**II-B) En contre-partie de ces objectifs ambitieux, des moyens importants sont dégagés pour vous par la Nation dans un contexte maintenu de rigueur budgétaire :**

- des moyens humains d'abord : 10 000 postes de policiers et de gendarmes ont été recréés depuis 5 ans. 2 500 postes supplémentaires de policiers et de gendarmes figurent dans le budget de l'Etat pour 2019. Des effectifs supplémentaires ne suffisent toutefois pas. Leur formation, leurs parcours professionnels, leurs rémunérations sont également privilégiés par la Nation.

- Le coût budgétaire de ces mesures RH est évidemment très important. S'y ajoutent souvent un renforcement des moyens de fonctionnement mis à la disposition de vos services : c'est le cas dans la PN et dans la GN ou dans les armées mais je remercie aussi le Conseil départemental de veiller aux moyens alloués au SDIS 57.

Ces moyens de fonctionnement prennent en compte les besoins logistiques, en particulier ceux liés à la nouvelle doctrine d'intervention contre les attentats terroristes ou aux priorités de la PSQ, je pense à l'équipement en caméras piétons. Merci au SGAMI pour toutes les missions de soutien qu'il assure avec efficacité et réactivité.

L'immobilier est aussi un sujet important et j'y suis personnellement très attentif. Je me réjouis que des **travaux d'entretien et d'amélioration de l'accueil soient programmés début 2019 à l'hôtel de police de Metz**, que des **projets immobiliers d'ampleur soient en cours à Maizières-les-Metz pour la GN et à Chatel Saint Germain pour la formation de la PN**, que le SDIS travaille à un nouveau programme pluriannuel concernant les centres de secours de la Moselle, en particulier autour de Metz.

- Vous êtes également et légitimement attentifs aux moyens juridiques dont vous disposez pour exercer vos missions : les mesures de simplification de la procédure pénale que vous attendez figurent dans les projets de loi actuellement en discussion au Parlement. Au printemps prochain, elles permettront de simplifier le travail quotidien des OPJ et des APJ en le recentrant sur le cœur de leur mission. **Le ministre de l'intérieur l'a dit la semaine dernière ici en Moselle à l'occasion des vœux de la Police nationale : « Plus d'enquêtes, moins de photocopies ».**

\* \*

Pour terminer, permettez-moi de vous dire la chose suivante : soyez fiers de votre travail et de votre mission. Sachez qu'une très grande majorité de nos concitoyens vous sont reconnaissants pour la qualité de votre action et votre mobilisation exceptionnelle. Ils savent que les agents qui assurent leur sécurité sont compétents, efficaces, à leur écoute et à leur service. Dans une période troublée, il faut le rappeler.

Je vous demande de relever avec enthousiasme et solidarité et toujours dans **l'absolu respect de la déontologie** les défis qui vous attendent en 2019. Les habitants de la MOSELLE savent pouvoir compter sur chacun d'entre vous.

De la manière, vous savez pouvoir compter sur mon soutien et celui des membres du corps préfectoral de la MOSELLE, dans les bons comme dans les mauvais moments. Par exemple, pour saluer les « belles affaires » qui demandent de votre part un travail long et méthodique ou pour dénoncer les outrages et les violences dont vous pouvez parfois et de manière scandaleuse faire l'objet.

X

Nous voulons que 2019 soit une belle année pour les Mosellans et pour la France. Je souhaite qu'elle soit aussi belle pour vous tous.

A vous donc, à vos proches, j'adresse mes meilleurs vœux pour cette année.

Qu'elle soit, sur le plan professionnel, remplie de réussites et d'épanouissement.

Qu'elle soit, sur le plan personnel, source de bonheur.

Merci pour votre engagement quotidien au service du pays.

Vive la République, vive la France.